
四天成渝行 南企带回促消费金点子
南海组织区内商业综合体、酒店、餐饮、文旅等企业代表，赴成都、重庆开展考察，寻找消费升级的解题思路

“这一趟来得太值了！”“这次取到‘真经’了,回去要立刻
研究落地事宜！”这是南海企业代表在成都、重庆考察如何提
升城市消费能级时，考察团成员说得最多的两句话。

在全国扩内需、促消费的大背景下，南海区工商联（总商
会）贯彻落实党中央关于在全党大兴调查研究的重大部署，
组织南海区内大型商业综合体、酒店、餐饮、文旅等相关企业
代表，于4月25日~28日赴成都、重庆两座消费驱动型城市
开展考察，寻找消费升级的解题思路。

4天时间里，考察团成员一路看、一路问、一路交流、一
路思考，不仅深入了解了成渝两市消费升级的成功密码，还
积极谋划在南海落地新消费场景，同时也期望与政府共同携
手，提升城市消费能级。

一起参与考察的南海区委常委、统战部部长乔吉飞表
示，政府、企业家、市场三者要形成合力，要调到同一频道，因
为同频才能共振，共振才能共鸣，共鸣才能共赢，才能推动南
海的消费再上一层楼。

此次考察活动是4月2日
召开的南海区消费能级提升

研讨工作会议的延续活动。

南海区工商联党组书记、常务

副主席梁耀智表示，希望南海

企业能够主动抢抓新消费、新

科技带来的历史机遇，顺应消

费升级的新趋势，用文化、科

技赋能产品制造，让南海制造

焕发新活力，并在此基础上发

展适应新消费需求的内容产

业。

四天，两城，10多个考察

点位，行程密集且丰富。这些

考察点位中既有成都 SKP、
COSMO、太古里、IFS国际金

融中心等商业综合体；东郊记

忆、玉林西路、重庆弹子石长

嘉汇老街等城市更新项目；交

子大道WED Coffee&bar、
人民公园鹤鸣茶社、重庆山城

袍哥红茶火锅等餐饮项目，还

有339天府熊猫塔夜市、故宫

文物南迁纪念馆、龙门浩老

街、洪崖洞、鹅岭贰厂等文旅

项目。

一路上，一幕幕场景轮流

转换：有时尚的地方，有充满

烟火气的地方，还有充满文艺

气息的地方。但是，考察团成

员的热情却是一天比一天高

涨，讨论越来越热烈，碰撞出

的火花越来越灿烂。

从三个场景能感受到考

察团成员的变化。第一天在

成都考察项目时，考察团成员

更多是在看、在听、在观察，只

有在参观成都COSMO这个

集合了青年文化、生活美学、

年轻潮流时尚、艺术超市等于

一体的青年文化地标时，就商

场的商品陈设台进行了短暂

讨论。

变化出现在第二天考察

东郊记忆时。东郊记忆是在

成都国营红光电子管厂旧址

上改建而成，2011年对外开

放，目前已经成为成都的一大

文化休闲旅游地标。考察过

程中，最触动考察团成员的是

园区内的一面墙，墙上一幅画

大小的位置，却能有上百万元

广告费的创收。

“一块墙面是如何赚到

100万元的广告费？”现场抓

住机会，考察团成员主动抛出

问题，与园区负责人进行交

流，在离开时，还互相留了联

系方式，约定进行深入交流，

广东海逸房地产集团有限公

司董事长兼总裁潘志勇便是

其中之一。

“这一旧改项目对我的触

动很大，同时也有一个宝贵的

经验可借鉴，就是在推动城市

更新项目时，要找到一个市

民、商家、消费者共同认可的

切入点，让大家产生共鸣，才

能将项目打造成人人认可的

项目。”潘志勇说，公司正在建

设夏南一社区整村改造项目，

未来将把此次考察的经验融

入项目建设当中。

时间来到第三天，考察

团转道重庆，了解到考察团

里的企业家——佛山市威唛

斯娱乐有限公司董事长尤辉

宜在该地的地标洪崖洞投资

了一家火锅店，便主动要求

将这一项目加入到考察行程

中。令人意想不到的是，针

对这一个火锅店的项目，考

察团成员进行了四个多小时

的交流，探讨的问题包括粤

川渝菜系融合、火锅文化的

引进、网红打卡点的打造

等。另外记者现场了解到，

这一连锁火锅店的广东首店

已于2022年落户桂城。

“餐饮消费一定要抓住年

轻人的喜好，这一火锅店项目

就是典型的代表。”南海区餐

饮服务行业协会会长、佛山市

旺阁控股有限公司董事长吴

荣开在交流后感叹，过去对年

轻消费群体不够了解，不能精

准抓住年轻人的消费需求，这

次受到的触动很大，回到南海

后，将继续加大研究，打造年

轻人真正喜欢的餐饮文化，包

括推出川粤融合菜、机车文化

咖啡馆等内容。

将“他山之石”化作琢玉之功

不仅仅是吴荣开，考察团里的

大多数企业代表在此趟成渝行中深

刻感受到“年轻人更愿意、更有能力

消费”，他们认为要抓住年轻人的心

理，来制造“消费热点”，才能够吸引

更多年轻人到南海来消费，为城市

发展增添活力。

“重庆的文旅项目给我印象深

刻，也不断刷新我对网红城市、潮人

打卡地的认知。”九江双蒸博物馆馆

长黄泳霞感叹，无论是工业还是服务

业其实都经历着从卖方思维到买方

思维的转变，作为旅游景区，九江双

蒸博物馆必须关注到游客的年龄结

构在不断地发生变化，90后、00后
这些年轻消费者将成为旅游市场的

消费主力军。她说，未来九江双蒸博

物馆也会针对年轻人钟爱的文化进

行研究与探索，引进更多项目合作，

在景区提供更多元的文化体验。

2022年11月，南海在全区文

化发展大会上发布了《关于推动文

化高质量发展的意见》，提出了构建

“三带三区”文化发展新格局。其中

一带一区，即郁水官驿文化带和大

桃园产城活力区。佛山市南海枫丹

白鹭酒店有限公司副总经理罗战敏

说，自从意见发布以来，就在思考如

何发挥酒店的优势，助力大桃园产

城活力区建设。

“没来考察之前，不太能理解什

么是活力，想不出要通过什么形式

才能呈现活力？”罗战敏说，此次成

渝之行，他发现活力可以是通过

“潮”来吸引年轻人，通过“潮”来停

下年轻人的脚步。未来，酒店将研

究把多种业态融合在一起，打造综

合“潮”玩基地，例如将网球和餐饮

项目组合形成城市派对。

佛山市佳林物业管理有限公司

（海宜达红木城）总经理梁剑国此次

出来考察前，正在研究如何提升年

轻人对红木文化的关注度，如何提

升红木城的人气。他说：“通过这次

考察学习后更坚信，通过特色餐饮

可带动人气提升。例如红木城可以

引进有特色的网红湘菜及有代表性

的川菜，火锅+红木，一起红红火

火。”

据透露，梁剑国已与此次考察

的连锁火锅总店负责人进行了沟

通，希望能将项目引到红木城落地，

为提振南海地方餐饮文化与红木文

化共赢添砖加瓦。

抓住年轻人心理制造“消费热点”

在2023年南海企业家大会上，

南海区委书记顾耀辉提到，如何衡量

消费升级？答案只有一个，那就是

“消费者的脚步”。具体来讲三句话：

留得住、引得来、出得去。

“留得住”是将南海人的消费特

别是高端消费要想方设法留在南海；

“引得来”则是吸引周边城市及外地

人，特别是一些有消费能力的高端人

群来南海消费；“出得去”就是南海的

消费品、消费模式要有竞争力，能够

走得出去，走向全国、走向世界，甚至

是要输出南海的生活方式。

置身成都、重庆这两座“网红城

市”，考察团成员不约而同也想到这

三方面的内容，并且结合考察内容提

出建议。

佛山市南舜新城投资有限公司

总经理周汉钊关注到，无论是成都还

是重庆的旧改项目，都是“旧+新”结

合，例如将锅炉改造成艺术装置，将

原来的输气管道改造成连廊，两者完

美融合，既复古又新潮，所以会吸引

到多方的关注，“这启示南海在推进

旧改项目时，要把最吸引人的文化做

成IP，这样才能吸引更多人了解本地

文化，吸引更多外地朋友前来打卡。”

潘志勇对南海推动消费升级也

提出了两方面建议，一是以文化为桥

梁，来推广南海的泛家居行业；二是

凝聚平洲玉器街的年轻商户，凝聚年

轻的力量，共同在街区里打造新的消

费场景——复古文化街区。

佛山市海映商业管理有限公司

(环宇城)策划经理邹易易说，成都非

标项目的打造给他留下深刻的印象，

“这座城市有策展型、公园型、地下

型、旧改街区型非标商业，不仅诠释

了全新的商业理念，还给城市带来更

多的想象力。”

在他看来，南海不缺具有想象力

的单位，但是上下游生态需要成长的

土壤，也需要时间来扶持、培育、沉

淀，希望回到南海，再一起共同探讨

如何结合南海的特点，打造本土基因

的优秀项目。

“这趟考察来得非常及时而且收

获很大。”佛山市南海梦里水乡旅游

开发有限公司总经理助理韩鹏在了

解玉林路的改造和鹅岭贰厂运营模

式之后表示，玉林路对两边的商户经

营的业态进行统筹这一经验，对里水

的艺术河畔商户的盘活有极大的借

鉴意义；鹅岭贰厂创新思路拥抱新经

济，对里水河夜游持续保持热力有极

大的榜样作用，接下来将思考，如何

推进商户盘活工作和如何接续打造

里水河夜游项目。

让“消费者的脚步”留在南海

走出去、带回来，人人都有

收获、有启发是此次考察活动

最大的特点，不少考察团成员

积极准备将想法落地转化。

其中，南海区餐饮服务行

业协会副会长、佛山市南海区

雍景湾大酒楼总经理伍小梨在

考察过程中观察到，成都这座

城市里，无论是景区的垃圾桶

还是商家门前的路牌，都被包

装成了艺术品，为整个街道添

彩，她呼吁南海餐饮界要共同

发力，将门前三尺的艺术氛围

营造好，造出更多打卡点。

佛山市南海区双溪酒楼总

经理张建彬则是发现，在成都，

不少潮流品牌店在店面的打造

上舍得投入，也因此带来比较

好的传播效果，所以他也在思

考，要在店面打造上做文章，让

自家的百年老店能够引领新潮

流。

众所周知，消费升级是一

篇大文章，所以不仅是单靠企

业一方来推动，还需要政企同

心、政企合力。

佛山致越房地产有限公司

（致越优城）董事长林峰建议，

由政府牵头，组织有意向又有

实力的企业家，共同打造一个

特别的消费场景，打造一个珠

三角地区绝无仅有的打卡点。

南海区委（区府）办副主任

陈清现场分享说，在成都看到

的项目，大多定位清晰，建议企

业在打造项目时，也要精准定

位，同时成都地方政府的服务

意识也值得自己再去学习、研

究，未来也将做好“店小二”，为

企业提供更好的服务。

对于考察团的意见、建

议，乔吉飞一一记下，并就南

海城市消费能级的提升与他

们展开探讨。在乔吉飞看来，

推动消费升级，南海有一定的

优势。首先是截至3月末，全

区 本 外 币 存 款 余 额 达 到

9270.54亿元，其中住户存

款占比近50%以上，说明南海

有消费基础。其次，经过四十

多年的发展，南海拥有一批优

秀的企业家，能够在打造消费

场景中起到引领作用。最后，

南海的产业链配套完整，能为

新消费场景打造提供更加便

利服务，甚至能在一定程度上

降低商业成本。

未来，南海要如何去推动

消费升级？乔吉飞表示，要解

放思想，开阔视野，拥抱新经

济；要通过以点带面，打造区域

消费中心；要挖掘城市文化新

元素；要讲好城市升级的新故

事；要利用高科技为商业赋能；

要打造城市IP。
乔吉飞表示，南海会继续

提升营商环境，为企业创新、提

升提供更好的服务和助力。

南海区工商联党组成员、

副主席许伟强表示，此次“沉浸

式”考察虽然已经结束，但是企

业代表表示意犹未尽，后续将

会根据企业的需求，举行交流

会，再次为企业搭建一个交流

平台，并且也会将企业的意见、

建议收集好并提交区委区政

府，为南海出台相应的政策提

供参考。

推动南海消费再上一层楼
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■在重庆弹子石长嘉汇老街，考察团走进网红店，研究里面售卖

的物品。

■考察团在成都的东郊记忆考察。

■考察团在成都合影。


